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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund Die Zahl der Operationen für Pankreaskarzinome in Deutschland nimmt kontinuierlich zu. Das entspricht der steigenden Inzidenz dieser Erkrankung in der Bevölkerung. Diese Übersichtsarbeit fasst die evidenzbasierten aktuellen Operationsindikationen bei Patienten mit Pankreaskarzinom zusammen.

        

          
Methode Als DGAV-Initiative wurde eine Arbeitsgruppe von Pankreasexperten eingerichtet. Diese formulierte konkrete Schlüsselfragen nach dem PICO-Schema, führte eine systematische Literatursuche in Medline und Cochrane Library (1989 – 2019) zu Studien und Leitlinien mit Aussagen zu Operationsindikationen bei Pankreaskarzinom durch und erstellte daraus resultierende evidenzbasierte Empfehlungen. Diese wurden innerhalb der CALGP im Rahmen eines Delphi-Verfahrens abgestimmt.

        

          
Ergebnisse Die Operationsindikation bei Pankreaskarzinom soll im Tumorboard von erfahrenen Pankreaschirurgen leitliniengerecht und unter Berücksichtigung der individuellen Besonderheiten der Patienten gestellt werden. Fortgeschrittene Infiltration der großen Viszeralgefäße, multiple Fernmetastasen und schwere Komorbiditäten, die einen Eingriff in Vollnarkose verbieten, stellen die häufigsten Kontraindikationen zur Operation dar. Die Therapie von Borderline-resektablen und primär resektablen oligometastatischen Patienten sowie solchen mit sekundärer Resektabilität nach neoadjuvanter Behandlung soll bevorzugt an Zentren und im Rahmen von Studien erfolgen. Die Behandlung an Pankreaszentren reduziert die Mortalität und verbessert das Überleben. Die palliative Bypasschirurgie kann bei endoskopisch nicht therapierbaren Gallenwegs- und Duodenalobstruktionen indiziert sein. Bei diagnostischen Schwierigkeiten kann die Staging-Laparoskopie mit histologischer Sicherung
					eingesetzt werden.

        

          
Schlussfolgerung Unabhängig von der Entwicklung erfolgversprechender multimodaler Behandlungskonzepte bleibt die chirurgische Resektion weiterhin der einzig kurative Therapieeinsatz. Wegen des hohen Anteils von primär fortgeschrittenen und metastasierten Pankreaskarzinomen spielt auch die palliative Chirurgie weiterhin eine wichtige Rolle in der komplexen Versorgung dieses Patientenkollektivs.
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Abstract

        

          
Background Surgery for pancreatic cancer in Germany is increasing due to the climbing incidence of this cancer in the population. This review presents a summary of modern evidence-based indications for surgery in patients with pancreatic ductal adenocarcinoma (PDAC).

        

          
Methods The German Society for General and Visceral Surgery (DGAV) authorised a task force to define evidence based indications for surgery in patients with PDAC. A systematic literature search in Medline and Cochrane Library databases (1989 – 2019) was performed. Recommendations were summarised on the basis of the most relevant and recent guidelines and clinical studies and then voted by members of the Working Group on Hepato-Biliary and Pancreatic Diseases (CALGP) in a Delphi procedure.

        

          
Results Indications for surgery in patients with PDAC should be set by experienced pancreatic surgeons within a tumour board. Decisions should consider the guidelines as well as the individual patient characteristics. Large vessel infiltration, metastatic disease and severe comorbidities are the most common contraindications for surgery. Borderline-resectable, primary resectable oligometastatic and secondary resectable PDAC should be preferably managed at high-volume centres as a part of clinical studies. Centralisation of pancreatic surgery reduces mortality and improves survival. Palliative bypass surgery as well as staging laparoscopy are still indicated in a large proportion of patients with PDAC.

        

          
Conclusion Irrespective of the recent development of multimodal therapeutic concepts, surgical resection remains the sole chance of long-term cure for patients with PDAC. Due to the significant proportion of patients in advanced stages of the disease, palliative surgery still plays an important role in the complex management of this cancer.
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